

# Fassana Ctu

Journal d'information de la commune de Fessenheim

septembre 2024

n° 84

Sommaire

À la Une!

Deux fleurs qui nous vont bien

Editorial de Claude Brender

S'entendre sur les priorités exprimées par les Français

Sujets du mois

Trois titres pour le handball club Succès pour l'Aventure des Jeux

Agenda

État civil / Retour en images



# Deux fleurs qui nous vont bien

par Emmanuel Legrain, chargé de communication

En Alsace, c'est avec l'aide de ses habitants que chaque ville, village ou quartier est accueillant, rend son cadre de vie agréable et met en valeur son patrimoine. Le 18 juillet, le jury d'Alsace destination tourisme, agence de développement touristique de la Collectivité européenne d'Alsace, est passé à Fessenheim pour juger du maintien ou non de la commune à « deux fleurs » dans le label national de la qualité de vie. Il examine aussi bien les efforts de la commune que ceux des particuliers.

Pourtant, Fessenheim suspend son propre concours de maisons fleuries. Celui-ci devait encourager les créations individuelles, mais celles-ci stagnent depuis plusieurs années. Des étés particulièrement chauds et secs en sont certainement une des causes et de fait, l'esprit de compétition peut inciter à arroser et traiter coûte que coûte. Ce choix des élus est cohérent avec l'orientation prise dans la végétalisation de la commune: privilégier les essences pérennes adaptées à un entretien restreint, favoriser la diversité et même



la biodiversité. La sélection des végétaux, l'originalité des compositions et leur entretien font la qualité du fleurissement et non nécessairement la quantité de fleurs. Le service des espaces verts a développé une réelle compétence dans cette approche qualifiée de gestion différenciée, en privilégiant les essences vivaces plus sobres en arrosage et en entretien. D'autres communes et des organismes de formation prennent Fessenheim en exemple. La reconnaissance des orientations prises vient parfois des habitants croisés par les agents près des aménagements, leurs critiques également, preuve que la démarche doit encore être expliquée. Chacun juge avec ses propres critères. Ce qui est beau et «propre» pour l'un, ne l'est pas pour un autre. Des ateliers comme les balades horticoles et potagères «Jardinage au naturel» proposées par la communauté de communes ou la journée citoyenne peuvent motiver en apportant des idées et des astuces en phase avec les

enjeux d'un embellissement vertueux. En la matière, la sobriété devient une vertu et c'est peut-être ce qui amènera la commune à prétendre à la troisième fleur. L'expérience



acquise et le temps de travail gagné seront utiles au suivi de créations récentes, comme les 160 arbres et arbustes plantés à l'entrée nord, ou à la future plaine des sports et des loisirs qui va réorganiser et végétaliser le parc de l'ancienne piscine, les parkings et les abords du complexe sportif.

#### Éditorial

par Claude Brender, maire

## S'entendre sur les priorités exprimées par les Français

Les élections européennes ont donné la tendance, les législatives imposées par la dissolution de l'Assemblée nationale l'ont confirmée, les Français sont de plus en plus divisés et malheureusement enclins à céder aux chantres du populisme et de la démagogie. Durant les campagnes électorales qui ont précédé, sentant la montée des intentions de vote vers l'extrême droite, les adversaires du RN en ont fait l'épouvantail sur lequel convergeaient toutes les critiques. Si le front républicain a permis d'empêcher le RN d'avoir la majorité absolue, il a conduit l'autre parti populiste et démagogique - de gauche celui-ci, membre du NFP, aux portes du pouvoir.

Si ces partis sont aux antipodes sur l'échiquier politique, beaucoup de points de leurs programmes se ressemblent et plongeraient encore plus profondément notre pays dans les abysses du déficit budgétaire.

Je souhaite que les députés issus des partis modérés, motivés par l'intérêt supérieur de la nation sauront s'entendre sur un certain nombre de priorités que les Françaises et les Français ont exprimé à travers leur vote.

Dans notre commune, comme dans d'autres de la bande rhénane, l'arrivée en tête de l'inconnue candidate du RN, face au député sortant qui a défendu nos intérêts ces dernières années, m'interpelle. Nous nous efforcerons donc de faire encore mieux afin que vous appréciiez, au juste niveau, combien il fait bon vivre à Fessenheim!

#### Fassana actu'

Journal d'information de la commune de Fessenheim Mairie, BP 80001 - 68740 Fessenheim Publication gratuite

Directeur de la publication Claude Brender, maire

Responsable de la rédaction Marie-Jeanne Kieffer, adjoint au maire

Rédaction et composition service administratif et commission communication Contributeurs rédaction : Emmanuel Legrain, Claude

Brender, Antonin Porcu, José Rodriguez, Étienne Signrist. Impression: imprimerie Mack - Oberhergheim

### Trois titres pour le handball club

par Antonin Porcu, président du handball club Fessenheim

Quelle saison 2023-2024 formidable pour les jeunes du HBC Fessenheim qui ont rapporté trois titres à la maison.



Les U18, champions du Haut-Rhin et champions d'Alsace.

Après une saison sérieuse et riche en émotions, les U18 ont remporté le championnat du Haut-Rhin face à dix autres équipes, quatre ans après leurs prédécesseurs. Accompagnés d'une centaine de supporters, ils se sont donc rendus à Benfeld le 8 juin pour affronter Hilsenheim pour le titre de champions d'Alsace. Il ne fallait pas être cardiaque lors de ce match très serré car l'écart de score oscillait entre un et deux points. La première mi-temps s'est terminée sur le score de 20-20. La deuxième, plus in-

tense, poussa les deux équipes dans leurs retranchements. À deux minutes du coup de sifflet final, nos U18 menés de deux buts. ont trouvé les ressources pour doubler Hilsenheim dans les dernières secondes. Fin du match. Victoire 37-38. Les U18 du HBCF sont champions d'Alsace! C'est d'ailleurs la seule équipe haut-rhinoise à remporter le titre alsacien cette année, toutes catégories confondues. De quoi savourer plus encore ce titre. Bravo à nos jeunes, qui ont pour longtemps des étoiles plein les veux et à leurs coachs pour cette saison pleinement réussie. Ces deux titres sont le fruit d'un investissement et d'un travail quotidien. Les U18 évolueront en championnat interdépartemental Alsace au cours de la saison 2024-2025, alors n'hésitez pas à venir les soutenir! Les U11 sont aussi devenus champions du Haut-Rhin lors de leur dernier match à domicile en battant Guebwiller (23-19) le 1er juin. Ce fut aussi un match très serré, mais nos jeunes ont su faire la différence. Bravo à eux et à leurs coachs!

## Succès pour l'Aventure des Jeux

Par José Rodriguez, directeur de l'école primaire Rhin\Arc-en-ciel

C'est sous un tonnerre d'applaudissements, rythmé par l'Olympic Fanfare and Theme joué par les harmonies réunies de Fessenheim, Rumersheim et de la Concordia de Kingersheim, qu'est apparue une flamme olympique illuminée, relayée par 11 élèves de l'école élémentaire Arc-en-Ciel de Fessenheim ce 15 juin, peu après 19 h.



Le décor et l'ambiance ainsi installés, les spectateurs ont pu découvrir L'aventure des Jeux au travers de dix morceaux de musique, six chants, des danses et des saynètes interprétés par plus de 70 musiciens et 130 enfants. Au cours de ce concert événement, ils ont aussi su apprécier les décors et créations plastiques réalisés entre autres, par les élèves de l'école maternelle et élémentaire de Fessenheim. La préparation de ce concert tout au long de l'année aura permis aux élèves de découvrir les Jeux Olympiques sous d'autres aspects que celui de la simple compétition et des médailles. Ils ont abordé ce thème

sous une perspective historique, tout en mettant en lumière les valeurs universelles et citoyennes véhiculées. La rédaction des écrits de préparation (saynètes, lettre, interview) a également permis de travailler la langue française. Enfin, le domaine des arts a été longuement exploré en amont, à travers les chants, les danses et l'art visuel, pour se poursuivre après le concert, par la présentation d'instruments dispensée par l'école de musique de la communauté de communes Alsace Rhin Brisach ainsi que par l'harmonie. Nul doute que les enfants, vêtus aux couleurs des jeux avec un T-shirt au motif unique dessiné par une des leurs, garderont à jamais gravée dans leur tête et leur cœur la fierté d'avoir été applaudis par 1 300 spectateurs lors de deux concerts. Les yeux remplis d'étoiles, après avoir vu s'envoler un ballon rouge sur les accords de 99 Luftballons, ils ont laissé éclater leur joie. *Magic in the air...* Il s'agit du second concert en collaboration école-harmonie et, du vœu de tous, nous espérons un «jamais deux sans trois», alors à bientôt peut-être.

## En finir avec les nuisances sonores nocturnes

Les nuisances sonores occasionnées par certains jeunes dans le village, tard le soir, sont en recrudescence depuis plusieurs années. Les riverains de points de rassemblement ou de passages systématiques sont victimes d'une agressivité, voire d'une violence, intense et répétée. Plusieurs ont donc déposé une plainte ou une main courante à la Gendarmerie ou auprès de la Brigade verte. La commune encourage cette démarche afin de juguler ce problème au plus vite. Elle conseille également aux parents d'en discuter avec leurs enfants, de limiter les sorties des mineurs tard dans la nuit (1 ou 2 h du matin) et de les sensibiliser au fait que les nuisances sonores peuvent être sanctionnées.

> Gendarmerie tél. 17 Brigade verte tél. 03 89 74 84 04.

#### Le club lecture de la médiathèque

Lors des séances «Pause lecture» organisées plusieurs fois dans l'année par la médiathèque de Fessenheim, des lecteurs se retrouvent pour échanger autour de leurs derniers livres coup de cœur. C'est une très bonne occasion de découvrir de nouvelles histoires car il n'y a pas d'attente particulière. Chacun est libre de présenter ce qu'il veut: un roman d'amour, un thriller, une bande dessinée, un documentaire, etc. Les ouvrages conseillés lors de la dernière séance ont été:

- le magnifique roman de Toshikazu Kawaguchi *Tant que le café est encore chaud* qui parle d'amour, de mémoire et nous incite à vivre pleinement l'instant présent;
- le roman policier d'Olivier Bal *La meute*, un thriller haletant qui nous plonge au cœur du fanatisme ;
- ou encore deux livres documentaires écrits par Nicolas Mengus, qui relatent les Histoires extraordinaires de Malgré-nous alsaciens

## Pour les quatre-vingts ans de la libération de Fessenheim

Pour commémorer la libération de 1945. une exposition sur la période de la seconde guerre mondiale à Fessenheim présentée le 9 février 2025. Si vous possédez des témoignages, livrets militaires, lettres, cartes postales ou photographies de personnes (en particulier de militaires) couvrant cette période, merci de les apporter en mairie ou de les confier à l'un des membres du groupe de travail: Raymond Schelcher de Hirtzfelden, Alain Neff, Richard Klarzynski, Michel Speisser, Raymond Furstoss. Vos documents seront immédiatement numérisés et rendus. Vous pouvez aussi contacter Étienne Sigrist qui effectue des recherches et regroupe les documents liées à cette période, en mairie ou sigrist.etienne@orange.fr et 06 89 71 07 39.

#### Trois départs en retraite

Fin juin, le maire Claude Brender a félicité et récompensé trois agents qui allaient quitter les effectifs communaux. Brigitte Bader et Brigitte Lemoine, titulaires, ont pris leur retraite au 1<sup>er</sup> juillet, tandis que Nathalie Sottani, agent contractuel, met fin à son contrat en attendant sa retraite en 2025.

Brigitte Bader, après une première carrière de coiffeuse, a débuté à la commune en 1999 en tant qu'Atsem. Elle a fait preuve de patience et d'écoute auprès des élèves. Brigitte Lemoine a été mère au foyer et a travaillé dans le privé avant d'être nommée agent d'entretien fin 2005, après un an de remplacement. Très impliquée dans son travail, encadrant notamment les jeunes saisonniers, elle a fait preuve d'une grande polyvalence. Depuis janvier 2011, toujours disponible, Nathalie Sottani a, quant à elle, remplacé ses collègues Atsem lorsque cela était nécessaire et souvent au pied levé. Elle a souhaité s'octroyer du temps libre avant sa retraite.



Nathalie Sottani, Brigitte Bader, Claude Brender et Brigitte Lemoine.

À toutes les trois, souhaitons une bonne et longue retraite consacrée à la famille, au bénévolat et aux loisirs.

#### Qui veut être agent recenseur?

La prochaine campagne de recensement de la population aura lieu du 15 janvier au 15 février 2025. Pour cette opération, la commune recrute cinq agents recenseurs.

Tâches qui leur seront confiées: participation aux formations des agents recenseurs, reconnaissance du secteur, collecte et compilation des données.

**Qualités recherchées:** capacités relationnelles, moralité et neutralité, discrétion, ordre et méthode, disponibilité, ténacité.

Les candidats devront: être majeurs et disponibles, domiciliés dans la commune, titulaires du permis B et posséder un véhicule pour se déplacer. Également disposer d'une connexion internet à leur domicile, suivre une formation début janvier 2025 (date restant à déterminer par l'Insee).

**Rémunération:** montant forfaitaire équivalent au traitement brut mensuel d'un adjoint administratif territorial au 1<sup>er</sup> échelon + régime indemnitaire.

Pour faire acte de candidature, écrire à mairie@fessenheim.fr, avant le 30 novembre.

## <u>Agenda</u>

#### Journée pêche pour tous

L'association les Amis du Muhlbach propose à tout un chacun de capturer une truite (matériel fourni gratuitement). Un bassin spécifique permet aux enfants de pêcher en toute sécurité. Restauration: carpe frite ou jarret de porc, frites, salade, dessert et café (20€).

Dimanche 1er septembre, dès 10 h aux étangs. Réservation au 07 63 73 60 65 (de 8 h à 12 h et de 14 h à 18 h). Nombre de places limité.

#### Portes ouvertes au tennis club

Le tennis club organise une journée portes ouvertes. Au programme :

- · ateliers découverte du tennis
- animation pour les enfants
- inscriptions à l'école de tennis et pour les adultes
- buvette et restauration
- · lots à gagner.

Samedi 7 septembre, de 9 h à 14 h, rue des Romains. Contact: Damien Fritsch, tél. 06 29 81 08 73.



#### Don de sang

Une collecte de sang (prélèvement de sang total) est organisée par l'établissement français du sang et l'association de donneurs de sang bénévoles de Fessenheim.

Jeudi 12 septembre, de 16 h à 19 h 30 à l'Escale (travaux à la salle des fêtes).

#### Avis aux champions!

La commune et l'office municipal de Fessenheim récompensent les membres d'association qui se sont illustrés lors de la saison écoulée (si votre association n'est pas locale mais que vous habitez la commune, vous pouvez y prétendre si votre discipline n'est pas dispensée à Fessenheim). Donc, si vous avez atteint une première place dans le Haut-Rhin, la CeA ou la Région Grand Est ou êtes monté·e sur un podium en championnat ou en coupe de France, faites vous connaître en mairie (il conviendra d'être disponible lors de la cérémonie le 11 octobre). Transmettez vos nom, prénom, titre obtenu, descriptif de la discipline, club d'affiliation et une photo, ainsi que vos coordonnées.

Date limite de dépôt : le 15 septembre.

#### Forum des associations

Allez à la rencontre des associations de Fessenheim et de leurs activités. En quatre heures, des démonstrations et des explications vous permettront de faire votre choix. Sport, culture, art ou loisirs, chacun peut trouver de quoi bouger à Fessenheim! Une quinzaine d'associations vous accueillera en différents lieux, allée de la Guyane. La buvette sera le lieu propice où échanger vos impressions, parler de vos choix.

Samedi 31 août de 14h à 18h, au complexe sportif.

## Vos sorties



#### Les Musicales du Rhin

Quatre concerts sont au programme des Musicales du Rhin dont le concert prestige À chœur ouvert avec CharlÉlie Couture, l'orchestre Chüt et cent choristes des chorales du collège de Fessenheim, de l'école de musique Alsace Rhin Brisach et des Madrigales, Connexion, Voix plurielles et de l'EMEA. Direction musicale: Emmanuel Fritsch.

Samedi 14 septembre à 20 h, au complexe sportif de Fessenheim. Tarif unique: 25 €. Billetterie à l'office de tourisme Alsace Rhin Brisach - 03 89 72 56 66 ou https://myweezevent. com/musicales-du-rhin-2024



#### Cinéma

À l'affiche de Ciné LAC, Le petit truc en plus, un film d'Artus, avec Artus, Clovis Cornillac, Marc Riso.

> Vendredi 20 septembre à 20 h à l'Escale. Ouverture des portes à 19 h 30. Durée : 1 h 39 min.

## Journées européennes du patrimoine

L'espace muséographique sera ouvert gratuitement tout le weekend. À cette occasion, vous pourrez découvrir le musée en visite libre ou lors d'une visite commentée gratuite chaque jour à 16 h.

> Samedi 21 et dimanche 22 septembre de 14 h à 18 h. À l'espace muséographique Victor Schælcher, son œuvre. Entrée libre.



#### **Concert anniversaire**

Voilà 20 ans que la compagnie le Vent en Poupe et ViZ sillonnent les routes et présentent sur les scènes les plus diverses leurs chansons poétiques et atypiques, leurs spectacles engagés, avec la volonté de partager leur passion pour l'Art avec un public toujours plus nombreux et enthousiaste. Vingt ans, ça se fête! Aussi, la compagnie vous convie-t-elle à l'Escale, là où tout à commencé, pour une rétrospective des chansons qui ont jalonné ce magnifique chemin. Venez découvrir ou redécouvrir cette poésie mise en musique et en scène, ces chansons aux textes acérés, cet humour parfois grinçant, ces petites notes coquines.

Samedi 21 sept. à 20 h et dimanche 22 à 17 h, à l'Escale (rue des Seigneurs). Ouverture de la salle 1 h avant. Tarif: 12 €. Réservations sur https://bit.ly/anniviz ou au 03 89 48 61 02, mediatheque@fessenheim.fr.



#### Reggae

L'OMSCAL de Fessenheim accueille Balagan, groupe alsacien aux influences diverses qui joue ses composition de reggae newroots - dancehall.

Mercredi 25 septembre à 20 h à l'Escale (ouverture des portes à 19 h 30). Tarif: 10 €. Réservation conseillée (place limitée): mercrediscomcom@hotmail.fr ou 06 64 46 73 93, réservation en ligne sur Helloasso (les rendez-vous de l'Escale).

## État civil

#### **Naissances**

08.06 Lina Mecker

10.06 Nalia Aulic

12.06 Mia Da Silva

02.07 Victor Marchal

#### **Mariages**

08.06 David Carvalho Dominguez

et Cassandra Haag

29.06 Samuel Andrade et Katia Kloetzlen

#### **PACS**

28.05 Pierre Callens

et Mélanie Lemarchand

19.06 Romain Rivet et Mégane Calonego

#### Décès

29.04 Alain Kibler, 67 ans

07.05 Marie-Bernadette Karkoska, 79 ans

08.05 Eugénie Sigrist, 92 ans

26.05 Katia Schlosser, 59 ans

05.06 Adolphe Geiger, 86 ans

13.06 Édouard Onimus, 84 ans

14.06 André Goldschmidt, 85 ans

#### Anniversaires en septembre

02 Michel Speisser, 87 ans

05 Jean-Marie Fohrer, 77 ans

07 Maria Weiss, 83 ans

08 Germaine Didierjean, 84 ans

11 Jean Clair, 79 ans

12 Joseph Verdura, 75 ans

6 Chantal Patoux, 78 ans

17 Antoine Wild, 80 ans

17 Anneliese Taquard, 80 ans

18 Armand Krzyzowski, 77 ans

20 Albertino Esteves, 76 ans

26 Marie Risser, 78 ans

27 Odile Rothan, 86 ans

29 Michel Pereira, 80 ans

29 Michèle Plumet, 75 ans

Vous avez le droit de ne pas figurer dans cette rubrique. S'adresser en mairie.

# en image



Fleurissement du monument aux morts à l'occasion de la fête nationale.